

## MESSAGES

### DU PRESIDENT BOUMEDIENE

**AU PRESIDENT  
SEKOU TOURE :**

**« L'ALGERIE AUX COTES  
DE LA GUINEE POUR  
SON APPUI CONSTANT  
AUX MOUVEMENTS  
DE LIBERATION... »**

« C'est avec une émotion profonde que nous avons appris l'assassinat de notre compagnon d'armes Amilcar Cabral, secrétaire général du PAIGC. Sa disparition est une perte tragique, tant pour le mouvement de libération dont il fut l'un des plus dignes représentants que pour notre continent. Cet acte odieux appelle tous les peuples africains à accroître leur vigilance et à resserrer leurs rangs dans leur lutte contre le colonialisme et l'impérialisme.

En recourant au meurtre de dirigeants révolutionnaires, le colonialisme portugais donne la preuve de la faillite de sa politique et de son impuissance à briser la volonté libératrice des peuples de Guinée Bissau et des Iles du Cap Vert, du Mozambique, de l'Angola. Par son dévouement total à la cause de la liberté et de la justice, Cabral restera le symbole de la détermination des peuples à résister à l'agression et l'incarnation vivante des idéaux de liberté, de paix et de justice. Devant cette nouvelle épreuve, l'Algérie, son Parti et son gouvernement se rangent aux côtés du peuple guinéen, qui, par son engagement résolu et son appui constant aux mouvements de libération en Afrique et dans le monde s'identifie au juste combat des peuples opprimés. Comme lors de l'agression du 22 novembre, votre peuple, solidairement avec le peuple de Guinée Bissau saura faire échec à ce nouveau complot.

« En s'inclinant respectueusement devant la mémoire du martyr Amilcar Cabral, je vous prie d'accepter mes condoléances les plus attristées. »

**AUX DIRIGEANTS  
DU P.A.I.G.C. :**

**« CET ACTE DE DESEPOIR  
TRAHIT  
L'IMPUISSANCE  
DU COLONIALISME  
PORTUGAIS... »**

« C'est avec consternation que nous avons appris l'assassinat de notre frère de combat, Amilcar Cabral, secrétaire général du PAIGC. Ce crime odieux perpétré contre l'un des dirigeants les plus prestigieux de l'Afrique combattante soulève l'indignation et la réprobation parmi tous les peuples épris de justice et de liberté.

« Les victoires retentissantes remportées par le peuple de Guinée-Bissau dans sa marche vers la liberté et l'indépendance acculent le colonialisme portugais à recourir aujourd'hui au meurtre de dirigeants révolutionnaires. Cet acte de désespoir trahit l'impuissance du colonialisme portugais et son incapacité à tirer les enseignements de l'Histoire.

« Je suis sûr que malgré la douleur de l'épreuve, le vaillant peuple de Guinée-Bissau et des Iles du Cap Vert poursuivra la lutte jusqu'à la victoire totale. Aux dirigeants du PAIGC, au peuple de Guinée Bissau et à la famille du disparu, j'adresse au nom du peuple algérien, de son Parti et de son gouvernement, mes condoléances les plus émues et les assure de notre sympathie et de notre solidarité. »

EL MOUJAHID 15/1/72

### MESSAGE DU SECRETARIAT NATIONAL DE LA JEUNESSE F.L.N. A LA JEUNESSE DE GUINEE-BISSAU

« Profondément indignée et cruellement éprouvée, toute notre jeunesse vous exprime les sentiments de sa totale solidarité à la suite de l'odieux assassinat du vénéré et grand Amilcar Cabral dont le nom reste indissolublement lié aux victoires historiques remportées par votre vaillant peuple et votre héroïque parti contre le colonialisme le plus rétrograde encore existant sur terre.

La disparition soudaine et tragique du frère Amilcar Cabral ne devant en aucun cas correspondre aux espoirs insensés des fascistes terroristes de Lisbonne, nous sommes fermement persuadés qu'au contraire elle sera un levain nouveau pour révigorer

la lutte héroïque et mondiale-ment soutenue de votre peuple et pour mobiliser une fois pour toutes l'Afrique libre dans la lutte pour mettre fin sans retard au système du colonialisme terroriste qui ensanglante la Guinée-Bissau et le continent.

La jeunesse algérienne se recueille dans une indicible douleur devant la perte de ce grand frère, ce grand combattant révolutionnaire et exprime sa conviction qu'à l'exemple de tant de héros légendaires, Amilcar Cabral sera pour le peuple de Guinée-Bissau l'étendard immortel et invincible de la lutte jusqu'à la victoire finale.

La jeunesse algérienne condamnée avec la dernière énergie ce dernier crime perfide des colonialistes et se déclare prête à apporter à la jeunesse de Guinée-Bissau toute l'aide et le soutien à la poursuite sans défaillance de la lutte armée de libération nationale.

Veillez être nos fidèles interprètes auprès de votre jeunesse pour l'assurer que la jeunesse algérienne fera toujours siens les nobles idéaux du grand héros Amilcar Cabral et souhaite que toute la jeunesse d'Afrique s'inspire de sa vie et de son combat militant pour continuer l'immortelle œuvre qu'il a accomplie avec courage et détermination jusqu'à la dernière heure de sa vie ».

L'assassinat samedi par le colonialisme portugais du secrétaire général du Parti africain pour l'indépendance de la Guinée-Bissau et des Iles du Cap Vert, M. Amilcar Cabral a suscité de violentes et nombreuses réactions d'indignation tant en Afrique qu'à travers le reste du monde. De son côté, le PAIGC, dans un communiqué qu'il a publié à Conakry, hier, appelle les combattants de la liberté guinéens à poursuivre les opérations offensives après avoir affirmé que le nom du dirigeant défunt deviendra « la bannière des combattants du PAIGC » dans leur lutte contre l'ennemi. En évoquant les « tâches de la lutte libératrice à l'étape actuelle, le PAIGC a souligné la nécessité d'une totale mobilisation politique pour la défense des acquis révolutionnaires du peuple.

\* L'Organisation de l'Unité Africaine, pour sa part, a lancé un appel, dans la nuit de dimanche à lundi, à tous les pays africains et du monde, en faveur de l'intensification de la lutte contre les régimes coloniaux et racistes.

Dans un communiqué, M. K. W. Kamanda, secrétaire général par intérim de l'Organisation interafricaine, a rendu un vibrant hommage à la mémoire du leader de la rébellion anti-portugaise en Guinée-Bissau.

Ce communiqué condamne ensuite « énergiquement cet assassinat odieux, de même que toutes les actions barbares entreprises (...) pour intimider ceux qui se sont voués corps et âme à la libération de leur peuple du joug de la domination étrangère et raciste ».

« Il ne fait pas de doute, poursuit le communiqué, que la main qui a lâchement abattu Amilcar Cabral, comme celle qui, il y a quelques années a porté un coup mortel au Dr Mondlane (ancien président du Front de libération du Mozambique), était armée par l'étranger ». « Amilcar Cabral, ajoute-t-il, a été abattu parce qu'il était sur le point d'amener son peuple et le PAIGC à l'indépendance et à la victoire finale sur les forces fascistes et colonialistes du Portugal ».

Le texte conclut en demandant « à tous les gouvernements africains d'accroître leur aide aux mouvements africains de libération ».

\* Le Front de Libération du Mozambique (FRELIMO) qui a annoncé hier à Alger que son Comité exécutif déclare la journée du 23 janvier « journée de deuil national » pour le peuple mozambicain en hommage à la mémoire du disparu, a affirmé, dans une déclaration faite par son président Samora Machel, à Dakar, que cet assassinat a été perpétré dans « une intention de division » au moment où les patriotes guinéens remportent de grandes victoires.

« En assassinant Amilcar Cabral, les colonialistes portugais ont cherché à dérouter les masses populaires, à démolir et à démobiler les combattants pour la liberté, à diviser la population des régions libérées d'après leur ethnie et leur appartenance tribale, à provoquer le tribalisme et le racisme », a-t-il dit.

\* Le Le président guinéen, M. Ahmed Sekou Touré, dans un message adressé à tous les chefs d'Etat africains, déclare que le meurtre de M. Cabral est « un crime odieux contre toute l'Afrique ».

M. Sekou Touré lance un appel à tous les pays africains et du monde pour l'intensification de la lutte contre les régimes coloniaux et racistes en Afrique.

\* Le secrétaire exécutif du Comité de libération de l'OUA, le commandant Hashiou Mbita, a souligné, à Dar Es Salam, que le

meurtre du leader du PAIGC incitera les mouvements de libération africains à redoubler d'efforts dans leur combat.

« Ceci constitue, a-t-il notamment déclaré, une nouvelle tentative des colonialistes pour dissuader les combattants de la libération de poursuivre leur juste combat par les armes.

« Au nom des mouvements de libération, je souhaite exprimer notre profonde douleur aux peuples de Guinée-Bissau et des Iles du Cap Vert pour la tragique perte de leur chef.

« Cet acte des colonialistes sera pour tous les mouvements de libération une source d'inspiration les incitant à intensifier le combat sur tous les fronts. L'ennemi n'a ainsi fait que jeter de l'huile sur le feu.

\* Le président mauritanien, M. Mokhtar Ould Daddah, a décrété une journée de deuil national hier lundi. Tous les drapeaux ont été mis en berne.

Le chef de l'Etat, a adressé un message de condoléances au président guinéen Ahmed Sekou Touré et au secrétariat général du PAIGC.

Dans ces deux messages, le président Ould Daddah déclare que le « lâche assassinat perpétré contre le grand combattant et le fils de l'Afrique Amilcar Cabral ne doit nullement ajourner la lutte de libération entreprise par ses compagnons de lutte au sein de l'Afrique et du PAIGC ».

\* Le gouvernement tanzanien a également condamné sévèrement le meurtre du secrétaire du PAIGC. Dans un communiqué, le Premier ministre, M. Rashidi Kawawa a exprimé la douleur du peuple et du gouvernement tanzaniens.

« L'assassinat, a-t-il dit notamment, est la preuve que la lutte de libération a aujourd'hui des répercussions dans toute l'Afrique ». M. Kawawa rappelle le titre du Dr Eduardo Mondlane, président du Front de libération du Mozambique (FRELIMO) à Dar Es Salam en février 1969.

\* A OSLO, le ministre des Affaires étrangères de Norvège, M. Dagfinn Vaarvik, a déploré en termes très vifs, le meurtre de M. Cabral, « un des plus grands leaders des mouvements de libération africains dont la personnalité suscitait le respect dans le monde entier ».

\* Le Parti socialiste destourien, a publié une déclaration exprimant une « vive émotion et une grande indignation ».

« Le PSD, ajoute le communiqué, condamne énergiquement cet acte ignoble qui ne réduira en rien la volonté des combattants pour la liberté et la dignité. Ces procédés qui ont sévi longtemps en Afrique et ont frappé lâchement des militants ne font que stimuler la combativité des peuples contre les derniers soubresauts du colonialisme. Le parti socialiste destourien qui a toujours soutenu le PAIGC et ses militants est déterminé à manifester toujours sa solidarité agissante à tous ceux qui à l'image d'Amilcar Cabral ont su organiser efficacement la résistance de leurs peuples contre la domination et la répression coloniales ».

\* Une délégation officielle marocaine, dirigée par le directeur du cabinet royal, M. Dey Ould Sidi Baba, se rendra à Conakry pour représenter le roi Hassan II, président en exercice de l'Organisation de l'Unité Africaine (OUA) aux obsèques d'Amilcar Cabral.

\* Le président sénégalais, M. Léopold Senghor, a déclaré dimanche soir : « Ce sont les réactionnaires, les colonialistes et les capitalistes, au pouvoir au Portugal, qui ont organisé l'assassinat d'Amilcar Cabral ».

Exprimant son indignation et celui de son gouvernement devant l'assassinat sauvage du leader du PAIGC, le chef de l'Etat du Sénégal a souligné que « jamais les Africains ne céderaient à la violence et au chantage et que le Sénégal accordera toujours son soutien à la juste lutte menée par les peuples d'Afrique pour la liberté ».

\* LES ETUDIANTS MALIENS ont organisé lundi matin, à Bamako, une marche à travers la ville, pour manifester leur soutien au mouvement de libération de Guinée-Bissau.

Dans une motion adressée au chef de l'Etat, le colonel Moussa Traoré et à l'ambassadeur de Guinée au Mali, les étudiants ont exprimé leur profonde indignation du lâche assassinat perpétré sur la personne de l'éminent leader du PAIGC, « digne fils de l'Afrique combattante qui a sacrifié sa vie entière à la lutte implacable contre le colonialisme portugais soutenu par l'impérialisme international.

« Amilcar Cabral, tu es mort pour la liberté en Afrique », écrivent-ils, pour ajouter :

« Pour l'impérialisme, Cabral a disparu, mais il survivra à jamais dans les cœurs et les esprits et d'autres Amilcar Cabral se lèveront pour que l'impérialisme, le colonialisme, le néo-colonialisme et leurs valets nationaux trouvent leurs tombeaux en Afrique ».

\* LES RESIDENTS DE GUINEE-BISSAU ET DU CAP-VERT

A ABIDJAN ont décidé d'envoyer une délégation à Conakry assister aux obsèques d'Amilcar Cabral.

Dans un télégramme de condoléances envoyé lundi à la direction du PAIGC à Conakry, la communauté déclare :

« Les résidents de Guinée-Bissau et du Cap-Vert en Côte-d'Ivoire, très touchés par la disparition du camarade Amilcar

Cabral, prient la veuve éplorée, la famille et tous les militants du PAIGC, de trouver ici, l'expression de leurs condoléances les plus vives et leur conviction que ce lâche assassinat ne fera qu'accélérer le processus de libération de la Guinée-Bissau et du Cap-Vert ».

\* LE PRESIDENT DU LIBERIA, M. William Tolbert, a exprimé sa « douleur et consternation » à l'annonce de l'assassinat.

Dans un message au président Sékou Touré, il exprime l'espoir que « les principes et les objectifs pour lesquels Cabral avait lutté et sacrifié sa vie, seront réalisés prochainement ».

\* LE PARTI DU CONGRES DE L'INDEPENDANCE DE MADAGASCAR (AKFM), proche du nouveau gouvernement, a dénoncé lundi « de toutes ses forces » l'assassinat du leader du PAIGC.

L'AKFM condamne « avec force ce lâche assassinat qui prouve encore une fois, la malfaisance de l'impérialisme qui ne recule devant aucun moyen, y compris l'élimination physique des combattants de la libération, pour tenter de barrer la route à l'avance inéluctable des peuples africains sur la voie de leur indépendance et de leur libération.

« Ce crime odieux, indique le communiqué de l'AKFM, qui s'ajoute à l'assassinat du président du FRELIMO, Eduardo Mondlane, voici 4 ans, prouve cependant la faiblesse des colonialistes portugais, devant les succès grandissants de la lutte des peuples d'Angola, du Mozambique, de la Guinée-Bissau et du Cap-Vert ».

\* A MOSCOU, « La Pravda », organe central du PCUS, a écrit lundi, que le « meurtre ignoble » d'Amilcar Cabral, démontre que les colonialistes portugais n'ont pas renoncé à leur terre pour parvenir à leurs fins.

« Les succès des patriotes de Guinée-Bissau ont montré que la libération finale de ce pays africain de la férule de la domination étrangère, n'est plus lointaine.

« Et ce processus ne sera arrêté ni par la violence, ni par des meurtres lâches et perfides », écrit le journal soviétique.

\* A ROME, MM. Enrico Berlinguer et Luigi Longo, respectivement secrétaire général et président du parti communiste italien, ont envoyé un message de condoléances au comité central du PAIGC, affirmant que M. Cabral avait été « assassiné par la main d'un mercenaire armé par les colonialistes portugais.

« Les mouvements de libération nationaux, le mouvement anti-impérialiste, le mouvement international de la classe ouvrière, ont perdu en lui, un chef d'une grande stature politique et morale, et votre continent, un de ses chefs les plus capables ».

Le message ajoute que les communistes italiens manifesteront leur solidarité avec le PAIGC « jusqu'à la victoire certaine de votre héroïque combat pour la libération nationale ».

EL MOUJAHID  
23/1/73